

**Zeitschrift:** Journal suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 73 (1976)  
**Heft:** 12

**Rubrik:** Communiqués ; Convocations ; Comptes rendus

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE LUCENS

### † JULES CHAPPUIS

La Société d'apiculture de Lucens a eu le chagrin de perdre un dévoué membre, M. Jules Chappuis, emporté le 30 octobre 1976 par une cruelle maladie, à l'âge de 67 ans. Il exploitait avec son épouse un café et consacrait ses moments de loisirs à ses abeilles.

Selon le désir du défunt les obsèques ont eu lieu à Oulens-près-Echallens. Je me fais l'interprète de tous les apiculteurs de notre section pour présenter à Mme Chappuis nos sincères condoléances.

J. J.

---

## COMMUNIQUÉS

---

### SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE LAUSANNE

**Amicale de décembre :** à Renens, Hôtel de la Gare, le vendredi 17 décembre, à 20 h. 15.

**Programme :** 1. Echo d'un symposium de génétique apicole, d'élevage et d'une séance de la commission exécutive d'« Apimondia » tenue à Moscou du 22 au 30 août 1976, par M. Robert Bovey, notre président d'honneur. 2. Le centenaire de la SAR, diapositives de M. Goy, président.

*Le comité.*

### SOCIÉTÉ D'APICULTURE « LE CHAMOSSAIRE », BEX ET ENVIRONS

L'assemblée ordinaire, avec ordre du jour statutaire, aura lieu le dimanche 5 décembre 1976 au Café du Chablais-Vaudois à Bex, à 14 h. Après l'assemblée, causerie du président sur le sujet : « Rôle du moniteur dans une corporation apicole ». Nous espérons une bonne participation.

*Le comité.*

### SOCIÉTÉ D'APICULTURE DU VAL-DE-RUZ

Cours apicoles le deuxième vendredi de chaque mois. Veuillez réserver ces dates :

vendredi 10 décembre  
vendredi 14 janvier  
vendredi 11 février  
vendredi 11 mars

**Lieu de réunion :** Hôtel de la Croix-d'Or, Chézard, à 20 h.

Les membres des sociétés amies sont très cordialement invités.

*Les conseillers.*

## SOCIÉTÉ D'APICULTURE DES MONTAGNES NEUCHÂTELOISES

Les rencontres d'hiver ont repris et se poursuivront en décembre 1976, janvier, février, éventuellement mars 1977. **Lieu :** dans les locaux du Cercle de l'Union, rue de la Serre 64. **Jour :** le vendredi. **Heure :** depuis 14 h. 30. A bientôt.

*Le comité.*

## SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE MARLY ET ENVIRONS

Vous êtes convoqués à notre réunion amicale mensuelle le 8 décembre 1976, à 20 h., à l'Hôtel de la Croix-Blanche, à Marly.

Pour les trois mois suivants, les dates de nos réunions sont les suivantes : **12 janvier 1977, 9 février 1977, 9 mars 1977.**

*Le comité.*

---

## CONVOCATIONS

---

### SOCIÉTÉ GENEVOISE D'APICULTURE

Réunion amicale mensuelle du lundi 13 décembre 1976, à 20 h. 30, au local, Brasserie Feldschlösschen, route des Jeunes, Acacias.

Commémoration de l'Escalade, avec introduction par notre ami Paul Zimermann. Ensuite... nous casserons la marmite!

**Pour le mois de janvier 1977,** notre réunion est fixée au **lundi 10**, au local, à l'heure habituelle. Notre section est désignée, par tirage au sort, à participer au concours de ruchers 1977. Pour cette circonstance, nous avons fait appel à M. Robert Bovey, ancien président central, qui nous entretiendra de ce sujet. Cordiale invitation.

*Le comité.*

---

## COMPTES RENDUS

---

### SOCIÉTÉ D'APICULTURE « LE CHAMOSSAIRE »

#### Course à Bonatchiesse

Le 11 juillet dernier, environ 30 personnes ont participé à cette excursion. Partis à 9 h. 15 de Bex, nous nous sommes arrêtés au Borgeaud, pour visiter le magnifique rucher de notre collègue M. Joseph Jacquemoud. Nous avons pu voir là-haut de superbes colonies avec hausses et souvent doubles hausses pleines. Ici, la preuve des résultats d'une sélection bien ordonnée : douceur, homogénéité et production.

Nous ne pouvons que féliciter notre ami pour le travail accompli pour la collectivité. Après une copieuse collation et le verre de l'amitié offerts généreusement.

sement par notre hôte et sa famille, ce dont nous les remercions infiniment, nous montons à Bonatchiesse. Là, visite de la station et de nombreuses ruchettes avec un tel enthousiasme qu'il a presque fallu se faire tirer l'oreille par Mme Jacquemoud pour prendre part au repas de midi tiré des sacs. Belle journée et... les absents ont eu tort !

*Société d'apiculture « Le Chamossaire ».  
Le comité.*

## COURSE ET SOIREE D'AUTOMNE 1976

### DE LA SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE COSSONAY ET ENVIRONS

Par une belle et chaude journée de juillet, une quarantaine de personnes (trop peu nombreuses, de l'avis du comité !) ont participé à la course de la section. C'est en car et l'humeur joyeuse, malgré la sécheresse, que nous avons parcouru un très joli itinéraire de L'Isle à Yverdon, à travers la campagne vaudoise, puis sur sol fribourgeois, d'Estavayer à Grangeneuve. Là, Georges Fragnières nous fit l'honneur d'une visite fort intéressante du rucher modèle de l'école d'agriculture. L'apéritif, très apprécié par cette bonne chaleur, nous fut offert par la direction de l'école.

Non loin de là, un délicieux repas nous a tous réunis à Arconciel. Notre périple s'est ensuite poursuivi en direction de Gruyères, où nous sommes arrivés tout juste pour nous désaltérer à nouveau et flâner entre les vieux murs de la jolie bourgade chargée d'histoire. Puis ce fut le retour, dans la soirée, par le bord du lac. En résumé, une merveilleuse journée.

En octobre à nouveau, une quarantaine de personnes (toujours les mêmes), ont répondu à l'invitation du comité qui organisait une broche dans le refuge de Colombier-sur-Morges. Sympathique feu de cheminée, décor automnal et repas à la lueur des bougies : tout cela pour de joyeuses retrouvailles d'apiculteurs, heureux de partager le verre de l'amitié et de parler de tout ce que fut l'année apicole 1976.

M. Despond, syndic et inspecteur des ruchers, nous fit le plaisir d'une visite amicale à cette occasion.

La broche fut succulente, les participants comblés (c'est eux qui l'ont dit !) et l'heure fort avancée au terme de cette joyeuse soirée, lorsque chacun se quitta en se réjouissant et pensant déjà à l'année prochaine.

*Jacqueline Moret, secrétaire.*

## CÔTE VAUDOISE — SORTIE ANNUELLE 1976

Le samedi 26 juin, rendez-vous était donné à un essaim de quelque vingt-cinq membres de la section de la « Côte vaudoise ». Est-il besoin de rappeler cette période ensoleillée, pour vous dire que ce rassemblement à Aubonne, par un matin radieux, présageait une belle journée ?

En car, par la route du lac, nous nous dirigeons sur Martigny et, sans escale, atteignons Monthey, où nous étions attendus aux Etablissements Rithner.

La visite commença par le département de la fabrication des ruches. Matériaux sélectionnés où, par exemple, le bois est stocké un nombre d'années en rapport avec l'épaisseur des plateaux afin d'assurer un séchage garantissant une stabilité sans reproche. La fabrication des ruches est faite non par des menuisiers, mais par des artisans rompus à cette spécialité.

Ensuite, l'un des frères Rithner nous présenta le département « Cire », où nous pûmes suivre les différentes étapes d'une fabrication complexe et difficile.

Cette vieille cire dont vous débarrassez vos rayons est traitée à la vapeur, fondue, purifiée, stérilisée et transformée en cire gaufrée aux caractéristiques physiques bien déterminées. Il est important en effet que cette cire soit d'une souplesse évitant ruptures et cassures, ce qui est obtenu par un laminage dont l'effet doit se rapprocher de celui que fait l'abeille lorsqu'elle exsude cette précieuse matière.

Notre visite se poursuit par le magasin, presque vide à cette saison, où certains d'entre nous trouvent néanmoins l'occasion de quelques achats. Bien documentés par des guides compétents, nous apprécions la verrée qui nous est offerte et nous faisons connaissance de toute la famille Rithner, bien sympathique.

Puis c'est le départ pour Martigny, où nous attendent truites et gigots. A peine le dessert achevé, nous sommes pris en charge par MM. Biselx, Doudin, Baumann et les frères Addy de la section de Martigny de la Fédération valaisanne d'apiculture, qui nous conduisent sans délai sur le lieu d'un rucher situé dans la très belle région de l'ancienne route de la Forclaz. Il nous est alors donné le plaisir d'une visite-inspection d'un rucher magnifique de propreté et de prospérité. Dans un environnement fait d'une flore particulièrement favorable, nous avons le privilège d'ouvrir, sans voiles, des ruches gorgées de miel doré au parfum merveilleux. Nous avons encore deux autres ruchers à voir dans cette belle région, et chacune de ces visites est agrémentée d'une dégustation d'un fendant tout aussi doré et odorant que le miel. Ces verrées nous sont aimablement offertes par la maison Orsat.

L'accueil de la section de Martigny était à l'image de ses ruches particulièrement bien soignées. Pas de vieilles cires, pas de vieux cadres, un matériel propre et bien entretenu. Cette section obtient d'excellents résultats grâce au travail soigné et à une sélection de reines consciencieusement contrôlées dont la douceur de leur descendance est remarquable, et à l'élimination des mauvaises reines. Remarquables aussi la qualité du miel que nous avons eu le plaisir de goûter et la régularité de production entre les ruchers visités. Ajoutons que cette région très verte n'a pas jusqu'alors souffert de la sécheresse.

Un dernier verre autour d'une table à Ravoire nous permet l'échange de réflexions sur la conduite des ruchers, l'élevage et autres considérations techniques. Après avoir félicité et remercié nos amis apiculteurs valaisans, nous reprenons la route d'Aubonne rafraîchis par une pluie aussi inattendue que bienvenue. Une bien belle journée, réussie à tous points de vue.

*Ed. Besson.*

Durant toute l'année, vous pouvez nous envoyer votre vieille cire (vieux rayons, opercules, cires fondues) soit pour :

1. **TRANSFORMATION EN CIRE GAUFRÉE**, de sorte que vous n'aurez que le prix du travail à payer. (Ne pas oublier d'indiquer le système.)
2. **EN ÉCHANGE DE MARCHANDISES**, c'est-à-dire que nous vous achetons votre vieille cire et vous recevez en contre-valeur, selon votre désir, soit du matériel apicole, soit des cires gaufrées pour lesquelles vous n'aurez pas de frais de fonte.
3. **POUR LA VENTE AU PRIX DU JOUR**. Nous sommes acheteurs de toutes cires d'abeilles saines dont la valeur vous sera versée par mandat postal.

**RITHNER FRÈRES - CHILI 29 - 1870 MONTHEY (VS) - TÉL. (025) 4 21 54**